

«Wir sollten das Rentenalter schrittweise hinaufsetzen»

Sollten nicht auch die Leistungserbringer stärker in die Verantwortung genommen werden?

Fürst Hans-Adam II. von und zu Liechtenstein: Das ist schwieriger, weil die Kontrolle bei den Leistungserbringern nicht einfach ist. Um im Einzelfall kontrollieren zu können, ob diese oder jene Behandlung notwendig ist oder nicht, müsste man eine entsprechende Kontrollinstanz einrichten. Diese würde wiederum zusätzliches qualifiziertes Personal und viel Geld kosten. Damit würde eine neue Bürokratie entstehen. Deshalb denke ich, dass man dieses Problem am einfachsten mit einer deutlichen Erhöhung des Selbstbehalts lösen kann.

«Wir können aber nicht 200 Betten auslasten»

Aufseiten des Liechtensteinischen Landesspitals gibt es Pläne für einen Neubau, der etwa das Doppelte einer nachhaltigen Sanierung kosten würde. Wie sollte die liechtensteinische Spitalpolitik im Hinblick auf die Möglichkeiten der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit in den nächsten Monaten gestaltet werden?

Angeblich soll sich ein Spital wirtschaftlich nur dann rechnen, wenn es

mindestens 200 Betten hat. Mit unserer Bevölkerungsanzahl können wir aber nicht 200 Betten auslasten. In der Frage der Spitalversorgung sollten wir regional sehr eng zusammenarbeiten. In der Nähe der Landesgrenzen stehen genügend Spitäler in ausreichender Grösse zur Verfügung.

«Genügend Spitäler in ausreichender Grösse»

Die demografische Entwicklung drängt die AHV/IV/FAK-Anstalten in den nächsten Jahren dazu, Massnahmen zur langfristigen Finanzierbarkeit der Renten zu ergreifen. Welche Lösungsansätze schlagen Sie diesbezüglich vor?

Ich bin schon lange der Meinung, dass wir das Rentenalter hinaufsetzen müssen. Dafür braucht es natürlich eine gewisse Übergangszeit, weil die Menschen in der jetzt wirtschaftlich schwierigen Zeit keinen Job finden. Aber tendenziell sollte man das Rentenalter schrittweise erhöhen.

Als Bismarck Ende des 19. Jahrhunderts eine staatliche Rente in Deutschland eingeführt hat, lag die damalige Lebenserwartung ungefähr bei 65 Jahren. In der Zwischenzeit werden die Menschen durchschnittlich rund 80 Jahre alt. Man muss das Renten-



Fürst Hans-Adam II. von und zu Liechtenstein: «Man muss das Rentenalter ja nicht gleich auf 80 Jahre erhöhen, aber ein schrittweises Hinaufsetzen auf 70 Jahre wäre durchaus sinnvoll.»

Bild Daniel Schwendener

ter ja nicht gleich auf 80 Jahre erhöhen, aber ein schrittweises Hinaufsetzen auf 70 Jahre wäre durchaus sinnvoll. **LESEN SIE WEITER AUF SEITE 9**